

北秋田市教育委員会
令和元年9月定例教育委員会会議録

1. 招集年月日 令和元年9月26日(木)
2. 招集場所 北秋田市役所第二庁舎 式場
3. 開会及び閉会 開会：午後1時00分 閉会：午後2時35分
4. 出席委員 教育長：佐藤 昭洋 委員：佐藤 正俊
委員：佐藤 英樹 委員：蒔苗 隆
委員：藤本 基子
5. 欠席委員 なし
6. 出席職員 教育次長：小笠原 吉明
総務課長：金田 浩樹
学校教育課長：小林 秀雄
生涯学習課長：長岐 孝生
スポーツ振興課長：藤野 義則
総務課総務係長(書記)：三澤 照美
7. 傍聴者 なし
8. 報告事項 **【教育長報告】**
 - ① 教育長動静**【各課長所管報告】**
 - ・総務課
 - ① 9月行事報告及び10月行事計画
 - ② あきたリフレッシュ学園
 - ③ 教育留学推進事業
 - ・学校教育課
 - ① 9月行事報告及び10月行事計画
 - ② 学校の状況
 - ・生涯学習課
 - ① 9月行事報告及び10月行事計画
 - ・スポーツ振興課
 - ① 9月行事報告及び10月行事計画
9. その他

10. 会議録

佐藤教育長	<p>ただいまから、9月の定例教育委員会を開会します。</p> <p>はじめに署名委員の指名をさせていただきます。本日の署名委員は佐藤英樹委員にお願いします。</p>
佐藤英樹委員	はい。
佐藤教育長	次に、2番「前回委員会の会議録の承認」です。事前に配布されている8月定例会の会議録の内容について、訂正等がある方はいらっしゃいますか。
委員	ありません。
佐藤教育長	<p>会議録については承認とさせていただきます。</p> <p>続いて3番「諸報告」です。(1) 私から動静について報告します。</p> <p>8月29日地元県議と意見交換会を行いました。教育委員会としては、文化財施設などを道路案内に表記してほしいと県に要望している旨をお伝えしました。30日から9月1日まで、縄文サミット in 塩尻(長野県)に参加し、前年度開催県としてお礼を述べ、パネリストとして市の取組を紹介しました。3日市教育センターB群授業研究会が鷹巣南小で行われ、今年度から複式となった学級の授業を参観しました。授業後の研究会では、参観した方々からの評価が大変高かったと聞いています。4日合川駅前自治会が来庁し、解体する予定の合川駅前公民館について、これまでと同様に活動ができる代替え施設がないかと要望されています。6日、17日は、北教育事務所長の訪問に同行しています。7日市発明工夫展表彰式があり、市長賞「ハチの巣とり」(鷹巣南小6年大川凜さん)を含む28名を表彰しました。9月議会が9日から始まり、11日の一般質問では、久留嶋議員からは、ふるさとの文化活動として方言や民話など言葉の文化を残していけないか、また、民俗芸能大会への来場者が少なかったので工夫が必要ではないかという質問を受けています。中嶋議員からは、中央小と南小の統合の校名募集と進捗状況、校章・校歌等のスケジュールについて質問されています。12日は板垣議員から、学校の教育環境としてエアコンの設置はどうかという質問でしたが、6月から9月末まで各教室の温度調査を実施しておりますので、その結果を受けて検討するとお答えしています。13日は議会常任委員会、同日、市教育センターA群授業研究会が鷹巣小で行われました。社会科の授業を見ましたが、難しい単元に挑戦しており、研究会では単元の進め方について議論されたと聞いています。14日の縄文まつりは、約600人の方が訪れ、昨年よりも盛況でした。15日小猿部川伝統漁法体験学習会が開催され、親子で37名の参加でした。鮎のやな漁、定置網、さし網、ふくべ網、蟹籠、投げ網、友釣りなど、今ではなかなか見られなくなった漁法ですので、もっと市の子どもたちに見てほしいと感じた行事でした。16日の第98回浜辺の歌音楽館定期コンサートは、N響のピッコロ奏者の菅原潤さんと、秋田市で活動しているジャズピアニスト早川泰子さんに来ていただき開催しました。17日北教育事務所長訪問は、森吉中と大阿仁小でしたが、大阿仁小で</p>

佐藤教育長	<p>は国で進めている遠隔授業を行っていました。大阿仁小の1年生と阿仁合小の1・2年生がテレビを介して一緒に授業をするもので、複式解消や、学年に一人しかいない子どもの授業には有効な方法だと思っています。18日教育委員会事務点検及び評価会議を行い、昨年度の事業について評価していただきました。評価委員には、濱田純さんと佐々木潤子さんにお願ひし、お二人の視点から評価していただいたところです。21日大館北秋田PTA連合会表彰式・研修会が行われ、市内の学校からはPTA21名が表彰を受けました。同日、100キロマラソンの前夜祭が行われましたが、私は阿仁で行われた50キロの部に出席しました。阿仁地区の婦人会のおもてなしがすばらしく、大会を盛り上げてくれていると感じています。22日は、比立内のスタート地点から北上し、沿道で応援してくださっているボランティアの方々にお礼を述べることができよかったです。ランナーも、この大会はエイドが充実しているし、ボランティアの方々との会話が楽しいと話してくれました。25日決算特別委員会に出席。夕方は、森吉中ソフトテニス部が県、東北、全国大会の報告を市長にしてくれました。森吉中テニス部の3年生の報告は、市長の前でも憶せず堂々としていて、表現力、発表力の高さには驚きました。午後6時から、鷹巣中央小、鷹巣南小の3回目の小学校統合準備委員会があり、学校名についてアンケートの結果を提示し、今後の決め方を協議しました。約1300世帯の中から73の回答をいただいています。出された案の中から、校名を各世帯に選んでもらう投票方式をすることに決まりました。年内に決定できるようなスケジュールで進むことになります。</p> <p>私の動静については以上ですが、8月26日～9月20日まで共栄大学の教育実習生13名を市で受け入れています。働き方改革が求められている中で、実習生を受け入れることは先生方の負担にはなりますが、実習生が入ることで先生たちのモチベーションを上げる一つになったと校長から聞いています。</p> <p>ただいまの報告について、質問や意見などはございませぬか。</p> <p>なければ、次に(2)各課所管事項の報告について、初めに総務課からお願ひします。</p>
金田総務課長	<p><9月の行事報告>資料のとおり。</p> <p><10月の行事予定>資料のとおり。</p> <p><総務課報告>資料のとおり。</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. あきたリフレッシュ学園 利用状況 学園生16名(中学生12名、小学生4名)前月比増減なし 2. 教育留学推進事業 留学生 8名(学習交流型7名、生活改善型1名) 9月は新たに4名が教育留学している。
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などはございませぬか。</p>

佐藤正俊委員	あきたリフレッシュ学園の活動の中で、20日に行われた米代川いかだ川下りは、天候に恵まれてよい思い出ができたと思います。
佐藤教育長	<p>ほかにございませんか。</p> <p>ないようでしたら、次に学校教育課からお願いします。</p> <p>学校教育課の報告の中で、職員及び児童・生徒に関する内容につきましては、プライバシーに配慮し、内容を非公開としてもよろしいでしょうか。</p>
委員	はい。
佐藤教育長	職員及び児童・生徒に関する内容につきましては非公開とします。では、学校教育課長から所管報告をお願いします。
小林学校教育課長	<p><9月の行事報告>資料のとおり。</p> <p>教育長からも報告がありましたので、かいつまんで報告します。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・9月19日 北秋田市通学路安全推進会議 ・9月25日 中央小・南小第3回統合準備委員会 <p>校名に73名の応募があった。今回出された案をベースにして、投票するかたちで校名に投票することになった。校歌や校章を定めることについては、小委員会を立ち上げて原案を作ってもらい、全体会で話し合う手順で進める。</p> <p><10月の行事計画>資料のとおり。</p> <p>教育センターの授業研究会が主になります。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・10月 2日～就学時健診 ・10月17日～18日 タイ王国教育関係者視察 ・10月19日 理科・社会科発表会 <p><学校教育課報告>資料のとおり。</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. 児童・生徒数 <ul style="list-style-type: none"> 9月1日現在 1,741名 前月比1名増 2. 栄光 <ol style="list-style-type: none"> (1) 大館北秋田中学校新人総体 (2) 天皇陛下御即位記念第39回全国豊かな海づくり大会あきた大会作文コンクール (3) 秋田県中学校駅伝競走大会 3. その他 <ol style="list-style-type: none"> (1) タイ王国教育関係者視察 <ul style="list-style-type: none"> 10月16日北秋田市に入り、17日鷹巣小学校、18日鷹巣南中学校を視察する。参加者は、資料には22名と書いてあるが、30名に増えた。

小林学校教育課長	<p><事故報告・職員の異動>資料のとおり。</p> <p><不登校の状況>資料のとおり。</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などはございませんか。</p>
佐藤英樹委員	<p>報告の中にはありませんが、この地区の吹奏楽部の生徒ががんばっているようですが、最終的な成績はどうなっていますか。</p>
小林学校教育課長	<p>秋田県大会では、中学校小編成の部で鷹巣中が銀賞、森吉中が銅賞でした。合同の部では、合川中・阿仁中・上小阿仁中の合同バンドが出場し金賞でしたが、残念ながら合同の部の東北大会はありません。秋田北鷹高校は、高校小編成の部で金賞、その後の東北大会でも金賞となり、東日本吹奏楽連盟で主催している東日本大会に駒を進めました。16日に行われた北秋田市合同演奏会でもよい演奏を聞かせてくれました。</p>
佐藤英樹委員	<p>スポーツでは高校とよく連携していますが、吹奏楽も以前からと小・中学校の先生たちが連携していましたので、それが地域に根ざして生きているのだと思います。</p>
佐藤教育長	<p>東日本大会はどこで行われますか。</p>
小林学校教育課長	<p>10月13日に金沢市で行われます。</p>
佐藤教育長	<p>合同演奏会では「大いなる秋田」も演奏されて、非常に盛り上がったと新聞にも掲載されていましたが、同日行われた浜辺の歌音楽館定期演奏会も含めて、子どもたちが芸術にふれて感動できる心が育ってくれればよいと思います。</p> <p>ほかに質問や意見はございませんか。</p> <p>なければ、次に生涯学習課からお願いします。</p>
長岐生涯学習課長	<p><9月行事報告> 研修会、講座等については、資料のとおり。</p> <p>文化係</p> <ul style="list-style-type: none"> ・9月 3日 イコモス現地視察リハーサル ジュニアボランティアガイドの九嶋莉那さん(高1)が英語を交えて案内した。講評の中で、ジュニアボランティアガイドに案内させて、不足なところは学芸員等が説明する方法でもよいのではないかとの評価であった。 ・9月14日 第19回北秋田市縄文まつり 約600名の来場者があり盛況であった。ジュニアボランティアガイドも好評であった。 ・9月25日 伊勢堂岱遺跡保存整備事業実行委員会設立総会・贈呈式 東日本鉄道文化財団から50万円の助成が決まり、案内看板の設置を行う。

長岐生涯学習課長	<p><10月行事予定>資料のとおり。</p> <p>生涯学習係</p> <ul style="list-style-type: none"> ・10月17日～18日 東北地区社会教育研究大会・公民館大会（盛岡市） 来年度は秋田大会。 <p>文化係</p> <ul style="list-style-type: none"> ・10月 3日 陶芸・人形作家 神成澤作品展 親交のあった渡辺喜恵子さんの作品も展示する。 ・10月 8日～ 図書館体験デー ・10月11日～14日 秋田県立近代美術館出前美術館 ・10月14日 自主公演「DRUM TAO」 ・10月21日 秋田フィンランド協会研修会・交流会 ・10月26日～28日 北秋田市文化祭
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。</p>
佐藤正俊委員	<p>浜辺の歌音楽館の第98回定期演奏会に行かせてもらいましたが、来場者が多く、今回は後方の見えにくく聴きにくい席でした。演奏会にたくさんの方が来るようになると、館内の壁が気になります。壁が移動できるものであれば、演奏会もいろいろな方向から見えるようになる感じがしました。空間を広く、多くの方に見えるようなステージであってほしいと願っています。</p> <p>もう一点、音響機器が聞き取れないので、環境設備を整えた方がよいと感じました。</p>
長岐生涯学習課長	<p>音楽館は博物館としての役割もごさいますが、演奏会も想定して、来年は展示替えも考えています。音響機器については、森吉コミュニティセンターから借りてきたポータブルで行っていますので、来年度必要なものなどを調べて、今の御意見も参考にしながら検討していきたいと思います。</p>
佐藤教育長	<p>あの白い壁は、映像を流す時のスクリーンにもなるので、簡単ではありませんが検討してみてください。また、演奏会の時の席数が多すぎるので、しっかり聞こえる席だけにするとか、チケットの数を制限するなど考えてみてください。</p>
長岐生涯学習課長	<p>同じ料金をもって不公平がないように、係でも検討してみます。</p>
佐藤教育長	<p>ほかにごさいませんか。</p>
藤本委員	<p>今回初めて縄文まつりに行かせていただいて、回を重ねてリピーターの方も多いのだらうなと思いました。テントの体験コーナーの方が声をかけてくださいましたが、無料なのか有料なのかなど、初心者には分かりにくいところがありました。ただ、いずれにしても楽しんでいらっしゃる方がたくさんいて、盛況だなと思いました。</p>

長岐生涯学習課長	会場でもいろいろ聞かれましたので、来年考慮したいと思います。
佐藤教育長	<p>説明があったイコモスのリハーサルは、イコモスの委員である中国の大学の先生が見えたのですが、説明した九嶋さんは英語で説明しています。今年、県の事業で国際教養大学と連携し、中学生と高校生が英語のガイドを練習しましたので、それを生かし英語で説明し好評を得たということです。</p> <p>また、10月21日の秋田フィンランド協会の研修会は、秋田大学の阿部昇先生にフィンランドの教育についての講演をしてもらいます。一般の方も参加できますので時間がありましたらご参加下さい。</p> <p>ほかにもないようであれば、次にスポーツ振興課からお願いします。</p>
藤野スポーツ振興課長	<p><9月行事報告> 資料のとおり。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・9月12日 陸上競技場公認判定事前点検 第3種公認陸上競技場である鷹巣陸上競技場の点検。 ・9月17日 ふるさとあきたラン！事務担当者会議 来年度は10月11日仙北市で開催することが決定した。 ・9月22日 100キロチャレンジマラソン大会 100キロ 出走者962名 完走者593名 50キロ 出走者353名 完走者256名 <p><10月行事計画> 資料のとおり。</p> <p>体協主催のスポーツ・レクリエーション大会が順次行われる。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・10月 6日 市長村対抗駅伝ふるさとあきたラン！ ・10月11日 第50回秋田県体育施設研究協議会（北政の杜公園） ・10月18～19日 東北地区スポーツ推進委員研修会福島大会 ・10月27日 押尾川親方によるわんぱく相撲教室
佐藤教育長	スポーツ振興課の報告について、質問や意見はございませんか。
佐藤正俊委員	100キロチャレンジマラソンの感想です。当日ではありませんが、角館からの全コースを通ってみました。椛木内の辺りは花壇の手入れや草取りなど、老人クラブがきれいにしていました。北秋田に入っては、大会に合わせて草刈りをしたので、とても気持ちいいコースができたと感じました。天候にも恵まれ大変爽やかな一日であったと思います。お疲れさまでした。
佐藤教育長	今回事故があった場所は、萱草のカーブから歩道ができていところですが、ランナーは歩道のない車道を走ってくるので、そのまま歩道に入らず車道を走って行きます。そういうところも今後の課題になると思います。

藤野スポーツ振興課長	初めての人身事故で対応に迫われましたが、選手は車道を走らないように、速やかにレーンの担当者に呼びかけてもらいました。今後の実行委員会でも協議する予定です。
佐藤英樹委員	危機管理体制の責任者は誰になるのですか。
藤野スポーツ振興課長	大会会長になります。
佐藤英樹委員	事故があった時にはすぐに会議を開くなど、体制は作っているのですか。
藤野スポーツ振興課長	会場に入っている総務担当の人たちは、無線などですぐに情報が入るようにしており、集まって協議する体制にはなっています。
佐藤英樹委員	今回は不幸中の幸いで、命に別状はありませんでしたが、今後に向けて体制作りをしっかりとしていく必要があると思います。
佐藤正俊委員	(事故のあった場所は) カーブで見通しの悪いところに、応援者が駐車することはよくないですね。応援者のマナーが悪いと感じます。
佐藤教育長	今後の実行委員会でしっかり反省し、次の対応をした上で、来年も開催できるような方向で取り組んでください。 ほかにございませんか。
藤本委員	ふるさとあきたラン！と市内全ての中学校の学校祭が重なっていますので、生徒の気持ちや学校側との調整など、苦労されていると思いますが。
藤野スポーツ振興課長	期待していた3年生が全員学校祭に出るということで、今回は1年生が出場することになりました。全県的に学校祭の時期であるため、県に申し入れしていたところ来年度は一週間ずらすようです。
佐藤教育長	中3にとっては最後の学校祭で思い出になりますので、私たちも勧める訳にもいきませんし苦しいところです。 ほかにございませんか。
佐藤英樹委員	先日、鷹巣陸上競技場に行って幼稚園の運動会に参加してきましたが、観覧席なども改修されてよかったと思いました。先程の説明では3種を取るために1千万ほどかかるとのことでしたが、改修する段階では予定されていなかったのですか。
藤野スポーツ振興課長	基準が変わっていくので、国際基準の今回の改正ではリレーゾーンを2メートル長く、また3種を維持するにはハンマー投げのハンマーケージの高さの不足などを見直

藤野スポーツ振興課長	す必要があります。正式な文書が届いてから協議することになります。
佐藤英樹委員	改修した時には3種公認だったのですね。
金田総務課長	改修した時は、4種から3種に上げました。当時の3種の基準をクリアできるように改修したら、今回また基準のハードルが上がったということです。
佐藤教育長	なかなか辛いところですが、三井住友海上陸上部の方々は気に入ってくれましたので、活用できる場所ではあります。 では、次に4番「その他」に移ります。 (1) 北秋田市教育委員会点検・評価報告書について、総務課長から説明をお願いします。
金田総務課長	<資料「北秋田市教育委員会点検・評価報告書」説明>
佐藤教育長	次の教育委員会までに見ていただいて、御意見がありましたらよろしくお願ひします。次に(2) 次回の定例教育委員会開催日について、事務局からお願ひします。
事務局 三澤	来月の定例教育委員会は、10月31日木曜日午後1時30分から式場で開催します。午前中は、学校訪問になっておりますので、よろしくお願ひします。
佐藤教育長	その他、何かございますか。
藤本委員	勤めている二ツ井の勤務先に、二ツ井小学校のポスターが届いて、以前佐藤正俊委員が自分たちで作った物を自分たちで販売するのも勉強になるとおっしゃっていましたが、子どもたちが自分たちの作った物を、アイデアを加えて道の駅で販売したと載ってましたので紹介します。
佐藤教育長	ほかにもございませんか。
長岐生涯学習課長	前回の定例教育委員会の中で佐藤英樹委員から、土偶の所有権の事で質問がありましたが、学芸員に確認したところ、土地の所有者に権利は帰属するという事でした。調査する時も、権利を放棄するという念書を書いてもらって実施するそうです。
佐藤教育長	ほかにもございませんか。 ないようであれば、これで9月の定例教育委員会を閉会します。

(午後2時35分開会)